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! ! ! !从西藏南路动迁到松江泗泾的冒亚萍当初
没有想到，买个小菜也会这么难，硬生生将她入
住新房的时间推迟了两年半。这一局面的打破，
是在今年年初，松江泗泾新家园菜场开业了。
“我原来住在黄浦区西藏南路上，买小菜多

方便啊！走到徽宁路菜场只要六七分钟，小区门
口也有菜店。”冒亚萍说，如果家里包馄饨少了
几张皮子，立马就能去小菜场买回来，一点不耽
误吃饭。
两年半前，她家的老房子动迁了，新分到的

安置房就在松江泗泾的大居。“当时看看房子蛮
好，小区环境也不错，没想到周边没有小菜场，
公交线路也少，让我们不愿意入住。”她说，新建
的大区缺配套，但缺啥也不能缺菜场，最近的小
菜场走路竟要 !"分钟，实在太不方便。无奈之
下，冒亚萍夫妇俩只能和儿子一家挤在松江新
城，直到新家园菜场开业。
对市中心的居民来说，开在家门口的小菜场

也是一个宝。上海美天副食品有限公司副总经
理顾志君告诉记者，美天华山菜市场开业后，曾
邀请周边居民代表开座谈会，有一句话让他印
象深刻。居民说：“不管经营状况怎么样，请你们
千万不要关闭这个菜场。” 本报记者 张钰芸

搬迁两年半没入住
菜场建好才肯搬家

!百姓心声"

! ! ! !记者从市商务委获悉，截至 #"月 $%

日，本市已提前完成今年“新建改建 &%%家
标准化菜市场”的市政府实施项目，完成
&%'家标准化菜市场的新建改建。其中———
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记者在第三方调查报告上看到，无论
是知晓度、关注度还是期盼度，以“新建改
建标准化菜市场”为主体的商业配套类都
名列前茅。调查显示，“支持新建改建 &%%

家标准化菜市场”项目，位列近两年市民
“最知晓”和“最关注”的十大市政府实事项
目之一，更在 '%&(年上海市政府实事项目
市民总体需求度中，以总体 '%)*+的需求
度排名第一，建议在 '%&(年优先立项。

“市民需求度第一”实事项目超额完成
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! ! ! !每天上午 ,时后，家住华山花苑的袁艾
平都会走出家门，步行 *分钟后来到美天华
山菜市场。拿上一个购物篮，看一看今天优惠
的“黄牌菜”有哪些，再挑家里人爱吃的几个
品种拿去称重。这时候口袋里的手机已经自
动连接上了-./.，没带钱包也不要紧，收银台
可以“扫一扫”支付宝和微信。

看上去，袁艾平每天都光顾的小菜场和
传统菜场大不相同。这就是今年市政府实事
项目“新建改建 #%%家标准化菜市场”中的
“特别版”———超市化管理模式和商场化购物
环境的 ')%版新模式。

从 '%%*年起，上海用 #%年时间告别脏乱
差的小菜场，完成标准化菜市场 #)%版的硬件
改造；而从今年开始，引进信息化管理系统的
')%版走入百姓生活，通过品牌化、标准化的集
约型管理模式，为市民提供更现代的购物环境，
更安全的农副产品，更亲民的小菜价钿。

标准化菜场
看似超市但还姓#菜$

昨天上午 ,时，记者走到华山路 #0'$号
的门口，往里一张望，却以为找错了地方。收
银台、货架、冰柜，还有统一着装的工作人员，
这里真的是小菜场？抬头看看招牌，没错，正
是今年国庆节正式开业的美天华山菜市场。

一走进小菜场，左手边是放着一溜儿鱼缸
的水产区，右手边是摆放着 0%多个品种的蔬
菜区，贴着墙摆放的冰柜里，是各式水果和乳制
品，再往下则是丸子、猪肉、羊肉、冰鲜家禽的摊
位，还有一个品牌熟食店。中间也没空着，豆制
品区、面点区、粮油区设立在此。在寸金寸土的
华山路，这是一个“麻雀虽小、五脏俱全”的标准
化菜市场，甚至还有免费使用的-./.。
“1年前华山路上曾经有一个菜场，但因

为种种原因关闭了。”上海美天副食品有限公
司副总经理顾志君告诉记者，长宁区的居民
因此只能到徐汇区的天平路菜市场买菜。今
年国庆节2新菜场开出来了，，却和传统菜场大
有不同。“我们改变了经营模式，从原来单纯
出租场地、收摊位费的房东式经营模式，变成
了与经营户相互合作的电子结算模式，也就
是和经营户联营扣点，风险共担。”
而在嘉善路上的上蔬永辉，生鲜超市化的

“外表”更加鲜丽。上午 ##时，这里的 !个收银
台全开，每个收银台前都有顾客排队结账。一楼
几乎都是生鲜农副产品，水产区除了家常鱼类，
冰柜里还有三文鱼、北极贝，肉禽区、粮油区、干
货区等一应俱全。如何结账？除了现金和刷卡，
支付宝、微信等移动支付方式都可以使用。
“定位社区，食品的经营比例在 ,%+以

上，生鲜的比例在 *%+以上，就可以称为菜
场。”标准化菜市场看上去越来越像超市，但
它还是姓“菜”，市商务委市场运行调控处的
徐剑锋说，超市化的“品相”和管理模式，正是
')%版的发展重点。

有统一采购
保质保量还要保价

硬件上去了，菜价会不会水涨船高？这是
不少市民的担忧。但记者采访发现，')%版的小
菜场利用经营管理上的创新，通过摊位自营、连
锁经营、基地直采、集中配送等供应链管理方
式，更能做到价格可控、质量可控和供应保障。
“今年春节前，上海遭遇异常低温，蔬菜

价格大涨，但上蔬永辉的菜价只有微调。”上
蔬永辉负责人纪昌盛给记者举了一个例子。
“当时，普通菜场的价格上涨了 *%+到
0%+，一般超市涨了 $%+，但我们的平均涨
幅只有 1+。为什么？因为我们 *%+的蔬菜
来自自建基地，*%+从母公司江桥批发市场

采购，不但有统一采购的优势，还有仓储中
心，可以及时调配补货，起到调节价格的杠
杆作用。”

而在美天华山菜市场里，所有的蔬菜都
来自“美天优选直供”，这是其与崇明蔬菜基
地的对接。每天都有市场价七折的“黄牌菜”
#%个，其中 *个是绿叶菜。记者昨天看到，青
菜 #)$元3斤，冬笋 1)*元3斤，这是“黄牌菜”。
油麦菜 $)1元3斤、芹菜 $)*元3斤，塔菜 $)1元3

斤，这是不高于周边市场价的花色品种。统一
的基地直采不仅在于蔬菜，水产品、豆制品、
肉禽等品类也都是品牌化经营。爱森、膳博
士、旺园家禽、中洋生态鱼类……老百姓能买
到的所有农副产品都出自大公司，安全系数
大大提高，&%%+做到可追溯。
好处是显而易见。“原来都是摊主自己去

批发市场进货，他的议价能力低，拿到小菜场
销售，价格由他说了算。遇到极端天气，菜价高
涨，他也随行就市。无论是供应、价格还是质量
安全，菜场管理方都缺乏掌控力。而统一经营
后，这些关键环节的掌控权都收回来了。”市商
务委的徐剑锋坦言，遇到极端天气，一声令下，
这些菜市场就是稳价保供的最快响应者。

市商务委市场运行调控处副处长郭笑捷
表示，标准化菜市场 ')% 版，建立了“统一标
识、统一管理、统一结算、统一服务、统一品
牌”的五统一管理模式，标志着本市的标准化
菜市场从环境改造为主体逐步过渡到经营管
理创新阶段。目前本市标准化菜市场 ')%版新
模式，已经建成上蔬永辉 &*家、康品汇 1家、
品上生活 *家、新美天 $家。

人性化服务
松江社区%最美菜场&

除了在中心城区改造、新建 ')%版的小菜
场，今年市商务委还将大型居住社区的买菜
难列入重点工作，&%'家新建改建标准化菜市
场中，有 &%家在大型居住社区旁边。

拆掉四个自然村，造起现代化的小区，松
江区泗泾镇上的大区规划人口 &%万，如今已
住进了 *)*万人。但直到今年年初，最近的菜
市场还要步行 !%分钟。在周边居民的强烈呼
声之下，区政府引进专业的菜场管理公司“木
灵农贸市场管理有限公司”，在社区的中心地
带开出了新菜场。松江区商务委市场管理科
科长张明山告诉记者，新家园菜场开业伊始，
就被称为松江“最美菜场”。

灯光明亮，地面整洁，实木柜台泛着淡淡
的油光，即使是在肉类区，也闻不到一点儿腥
臭味。但这里最美的还是各种人性化的服务。

从市区搬过来的动迁户，买了经适房的
中低收入人群，租房在此的小白领，这是泗泾
大型居住社区人口的主要构成。针对这些人
群的特点，新家园菜场做了不少调整。“我们
的营业时间很长，从早上 *时半到晚上 ,时
半，白天是老年顾客来光顾，晚上是坐地铁下
班的白领匆忙买菜。”新家园菜市场的总经理
唐静告诉记者，市区搬过来的居民和本地人
需求不同，现做的爆鱼、现磨的芝麻核桃粉，
都是应居民要求而生。周边老年居民多，菜场
还提供送货上门服务，只要一个电话，摊主就
会按照要求送菜上门，不但不收配送费，就连

起送标准都没有。“就算你只买一斤青菜，我
们也送。”菜场还特别建了有 &%%个车位的停
车场，装上了新能源车的充电桩。

唐静坦言，从市区搬来的居民“难服侍”，
他们精打细算，对价格和质量都很敏感。怎么
办？市场因此拿出一个蔬菜摊位，不收任何摊
位费，培养它成为一条“鲶鱼”，倒逼其他摊位
合理定价，同时帮助摊主对接基地，还让自产
自销的农户免费入场销售。

零售端变革
倒逼农产品供应链

零售端，推动标准化菜市场 ')%版和社区
智慧微菜场的发展；批发端，探索农产品“批
零联盟”的试点；生产端，大力推进外延基地
建设，确保资源基础稳定。今年以来，本市积
极布局农副产品的全产业链，确保市民的“菜
篮子”拎得放心又轻松。
“上海市民要吃到质量有保障，价格更亲

民的小菜，不能全靠本地种，而要从全国大采
购。”市商务委相关人士坦言，这就需要零售
端成为产业链的“链主”，引导链条前端的变
革，让原本小散乱的农业变成“订单农业”，种
什么菜、施什么肥、用什么农药、卖什么价格、
供应多少量，都有规章可提前制定。
市商务委表示，明年本市将大力推进 $%

家示范型标准化菜市场升级改造工作，推动
标准化菜市场向集团化、连锁化、公司化转型
升级，支持新型农产品流通模式。同时要重点
支持一批品牌化超市管理的标准化菜场新模
式，形成一批 ')%版新模式的标准化菜市场。
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本报记者 张钰芸

! 美天华山菜市场采用由后台控制的电子标签

! 美天华山菜市场环境整洁#一改以往菜场脏乱形象 本报记者 陈梦泽 摄

自带WiFi小菜场，你逛过没有？


